

KOLABORAZIOAK

Martze SATRUSTEGI / Coordinador Provincial de LAB Nafarroa

No se puede ocultar la cruda realidad

NAFARROA requiere otro tipo de presupuestos y dinámicas sindicales. Si alguien puede estar pensando que su conciencia está tranquila tras la firma de unos presupuestos que destinan cinco mil millones como fondo de solidaridad con el paro, que empiece a reflexionar de nuevo, porque no es suficiente.

Y no es suficiente porque está demostrado que los parches en política son exclusivamente parches, y en este caso ni siquiera consiguen ocultar la cruda realidad que la economía navarra padece, principalmente en lo que respecta a la actual inexistencia de una política de empleo que frene la destrucción continuada de puestos de trabajo, siendo ya en el primer trimestre de diez mil empleos, los perdidos.

El esfuerzo realizado y que se realiza en defensa de la empresa privada, ha llevado a desprestigiar al Sector Público navarro, que desde LAB entendemos tiene que jugar un papel primordial en la economía. Son las leyes del mercado, en este sistema, las que han demostrado la falta de racionalidad del mismo y por ello es necesario la intervención desde el poder político, para una mejor distribución de la riqueza.

Pero no nos vamos a engañar. Hay aspectos que han determinado, y están determinando, el que el Gobierno de Alli, con la ayuda del

PSOE y ELA, intenten vender a la sociedad navarra una imagen de estabilidad política que no dé contenidos, y hablamos de «razones de Estado».

Nafarroa, a pesar de los cantos de cisne de la derecha reaccionaria sobre el paraíso fiscal que pende sobre el herrialde, está económica y políticamente atada a Madrid, y ahí está el cupo impuesto de 30.000 millones, la negativa a desarrollar una Seguridad Social e Instituto de Empleo propios, o a liderar desde el arco parlamentario foral posiciones políticas de defensa de nuestros recursos. Llámese agua, tomando como ejemplo posturas no tan lejanas, tanto en situación geográfica como política.

Por parte del PSOE, esta nula capacidad de decisión a la que tenemos que estar abocados, es necesaria, si se mira hacia una Europa

Necesitamos instrumentos propios para solventar nuestros problemas.

que tiene que construirse partiendo de la pérdida de soberanía de los estados-nación en beneficio de un macro-proyecto político y económico europeo basado en las líneas maestras de que define Maastricht.

En este sentido, las grandes maecrocrisis esconden las pequeñas realidades que se padecen. Nafarroa mantiene una escasa presencia en los mercados exteriores, escasa capacidad estructural y tecnológica para competir con las empresas de capital exterior, esto nos está llevando a 29.000 parados y paradas, a 7.000 expedientes en lo que va de 1993 de suspensión de empleo temporal, y a un estado de la economía definido por el último informe de la Cámara de Comercio como «crítico».

Desde LAB venimos reflejando por activa y por pasiva, que necesitamos de instrumentos propios para solventar nuestros problemas, que es necesaria la no dependencia de

Madrid en cuestiones políticas y principalmente en materia laboral y económica. Si no nos dotamos de recursos suficientes para poder planificar una política industrial nuestra, y ello conlleva irremediablemente —mientras Madrid no cambie de postura— a la insumisión política y social ante el Estado español, los trabajadores y trabajadoras navarras nos vamos viendo abocados en mayores cotas de pobreza, insolidaridad y desigualdad social.

No es de recibo contemplar la moderación salarial o revestir al pactismo social como soluciones claves de la actual crisis. UGT-CCOO han entrado de lleno en la «estrategia de las lavadoras», estrategia a la que han jugado desde sus primeros años de la reforma política.

Para LAB, esta actitud es más que criticable y ante la opinión que se quiere mostrar de que no hay alternativas a la actual crisis impuesta por la recesión mundial, queremos dejar claro que las alternativas existen y que éstas empiezan por cambiar la actual política económica y por utilizar con valentía y en beneficio del pueblo trabajador, los recursos propios, sin claudicar ni delegar en escuemas macropolíticas que sólo están beneficiando a los grandes trusts internacionales.

ASKATASUNAREN Ibilaldian ezagutu nuen Juan Jose Rekondo, Kaparrosso eta Baltierrako inguruetan barrera pasa ginenean. Galtza motzetan jantzirik, «martxista» haiei aitzina edo zirudien; bera baino 30 urte gazteago ziren gazte inguraturik burutu baitzuen inguraketa luzea. Juanjo beti gazte jendez inguraturik.

Eta han bota zidan bere asmoa: «Askatasunaren Ibilaldia» bukatzen. «Euskararen Ibilaldia» antolatuta behar genukeela.

Bai honek, eta bai kilometrotan barrera kondatu zidan beste gauza askok, gauza bat erakutsi zidaten: Rekondo gudari abertzale osoa zela. Bi arrazoinengatik utzi berria zuen

Jose Luis ALVAREZ ENPARANTZA «Txillardegil» / Idazlea

Gudari bat hil da

Rekondo gudari abertzale osoa zen.

EIA: «dogmatismoa» somatu zuelako (o tempora, o mores!); eta «ETAren kontrako joera» ere antzeman zuelako. 1978an hori! Eta HBra pasa zen.

«Saseta-Batalloia»n ametralladoreen sailean 1936an gerta eginda (17 urte besterik ez zuelarik), eta hamaika gorabera jasan ondoren

hamar urte luzetz, Venezuelara aldatu zen. Han «Eusko Matxin-Gudarostea» eraikitzen saiatu zen (gerrialla-talde bat, Francoren kontra borroka hartatua egitekotan). Euskal Herrira 1964an itzulita, bere plana azaldu zion Andres Plazaola jeltkideari. PNVak ETA-ren esku izakuntua somatu zuen (nahiz Rekondo ETA-aurreko prekurtsorea izan); eta

ezetz erantzun zuen. Rekondo orduan ETA-rikin jarri zen harremanetan. Eta 1967an Kepa Akizu eta gainerakoekin erori zen.

Gartzelatik irteten eta berehala, Manzanas hil zuten; eta Rekondo, etartzat itus a, Segoviako Cuellar-a deserritatu zuten.

Ondoko urteetan Meaga-ko bere etxea Herri Batasunaren biltoki bihurtu zen; eta Telesforo bera, arriskutan egon zen uneetan. Rekondoren etxean izkatuta zen, Zarautzen HBko aikate-ordea zelararik.

Minbiziak eraman digu orain, 75 urte betetzera ziholalarik. Eta dudarik gabe esan behar dugu gudari eta aberkide bikain bat galdu duela gure herriak.

PUNTO FINAL

Montxo GOIKOETXEA

Notas sanfermineras

OCHO años sin beber, ocho años sin ir a Sanfermines. El que esto escribe, desde que dejó el alcohol para siempre, se pregunta para qué sirve ir a Pamplona, a Iruñea, estos días, en plan «Cerveza Sin». Como tampoco le puede dar al porro, ya que le prohibieron fumar, no concibe meterse en unas fiestas en las que todo el mundo, de una manera o de otra, está pirado. Queda ir a ligar, conocer a una chavala maja y evadirse con largas horas de hacer el amor. Pero sin la euforia que da la bebida, alcohólica por supuesto, ligar es más difícil. Habrá que tomar una decisión. Este año ya es tarde. ¿1994, año de la reaparición?

Hay posibilidades. Lo anuncio para los numerosos amigos que andarán ya metidos en harina. Quizás luego escriba una guía sobre «Cómo divertirse en Sanfermines siendo abstemio».

De nuevo surge la polémica, que algunos la plantean en términos dramáticos: «¿Son concebibles unos

Sanfermines sin toros?». Yo respondo: sin toros, sí, pero no sin vacas. Sigue predominando el machismo. Nadie se acuerda de «las cornúpetas». Y sin embargo juegan un papel importante en las fiestas pamplonesas, que son las fiestas por antonomasia del País Vasco, de Euskal Herria. Igual que los musulmanes van a la Meca o los católicos

a Lourdes, los vascos, de Navarra y de fuera de ella (Gipuzkoa, Bizkaia, Araba, Lapurdi y Zuberoa), acuden a Iruñea una vez al año a «purificarse», olvidando las miserias de la vida cotidiana. ¿Por qué no iba a haber Sanfermines sin «corridos», que esa es la verdadera cuestión? Quedarían los encierros, la vaca ensogada o sokamuturra. En Tudela, en Tafalla, en Estella no hay «Feria del toro» y sin embargo las fiestas son también cojonudas. Si, en el fondo, lo mejor de las corridas es lo que ocurre en los tendidos de sol y la salida de las «peñas» de la plaza. El resto es sólo un pretexto, excepto para los señoritos de sombra, que son minoría.